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新京报·新世纪联合观影
NO.338《桃姐》

《桃姐》忧患有时 伤感有时
近日，本报 20 位读者

观看了由许鞍华导演，叶
德娴、刘德华主演的温情
电影《桃姐》，打出了 85分
的平均分（满分 100 分），
创下了今年华语片的得
分新高。观众普遍表示
桃姐与干儿子Roger 相濡
以沫的感情令人动容，
而片中对桃姐晚年生活
及老人院的真实展现，
则勾起诸多年轻观众的

“代入感”，对父辈“老无
所依”产生深深的忧患
和伤感。

主题感人

《桃姐》延续了许鞍
华《天水围的日与夜》的
写实风格，全片淡化戏剧
冲突，仅凭日常生活的一
言一行、一茶一饭来白描
桃姐的生老病死，并勾勒
出Roger一家和老人院的
众生相。故事平淡真实、
耐人寻味，还掺杂着星星
点点的诙谐细节，令观众
在感动之余不乏会心一
笑。许鞍华用细腻而真
实的视角探入老人院，展
现老人晚年生活的寂寞、
病痛，别有一种触动人心
的淡然和悲悯。

表演出色

65 岁 的 叶 德 娴 把
“桃姐”从身体硬朗到几
度入院、行动不便，直至
最后去世的变化过程表
演得无比真实，并极其细
腻地塑造出了“桃姐”固
执、恪守原则又心地善
良、既“难搞”又不肯麻烦
别人的立体性格，令无数
女观众产生深刻共鸣，而
刘德华则在片中“做减
法”，把“星味”藏得不露
痕迹，与叶德娴的互动
拿捏十分到位，令这段

“主仆”关系既有母子亲
情，又有朋友式的平等、
调侃、关爱。

《桃姐》是关于正常人
的情感，没有拔高也没有
贬义，谨守分寸。刘德华
饰演的电影监制 Roger 和
叶德娴饰演的桃姐之间的
身份属主仆，情亦属主仆，
若真有人从中看出母子情
来，那《桃姐》就失败了。

影片中的确处处渗透
着人情味，但没有一处让
观众觉得越过了现实生活
中应有的尺度。这种“热”
与“冷”的平衡，是《桃姐》

最值得玩味的地方。比如
秦海璐饰演的护工主任，
对待老人们算是尽职尽
责，但她也会流露出不耐
烦乃至训斥老人，和只是

“做好呢份工”的心态；黄
秋生演的老板呢，既肯为
朋友通融，也不改吃得开
三教九流的商人本色；中
秋节到养老院慰问的人车
水马龙，却摆脱不了作秀
的嫌疑；Roger的小学同学
都发自真心喜欢桃姐和她

烧的菜，也口头答应去探
望她，当然我们知道这只
是一般场面上的客套话；
电影首映式名流云集，彼
此应答彬彬有礼，但要是
片子不好看，嘉宾也会偷
偷溜走；Roger为桃姐前后
奔忙，绝对是仁至义尽了，
但他并不觉得一定要赶上
见她最后一面……然而观
众并不会苛求这些“冷”的
地方，因为那等于是苛求
我们自己，不知不觉中，我

们已经相信，银幕上的人
就是身边的你我他。

许鞍华近年作品越来
越强调社会关照的一面，
但她并不轻易批判任何一
个人，《桃姐》通过桃姐来
以点带面，对杏林护老院
进行了标本式的观察，带
出对香港这个老龄社会的
某种思考。就这么一家不
大的护老院，有儿子不养
母亲的，有母亲倒养女儿
的，有心思活络开发第二

春的，有无依无靠只能依
赖政府的……他们的今天
恐怕也是我们很多人的明
天，能不心有戚戚焉？

记不清刘德华和叶德
娴合扮过多少次“母子”
了，刘德华让人稍觉木讷
和游离，但因为叶德娴的
耐看，两人的对手戏并不
显沉闷。是叶德娴为桃姐
赋予了包含自尊、宽容、固
执、体贴、豁达在内的多层
品质。 □magasa

新京报：片中老人院里
的演员有多少是非职业的？

许鞍华：老人院里的演
员分为三个部分：秦沛这样
的职业演员；还有 8 个老人
来自于一个老年人剧团，他
们刚演过一个香港本土的
舞台剧；其他的人就是真正
生活在老人院的人，但他们
都没什么主要的戏份。

新京报：片中对电影首
映式的调侃有针对性吗？
网上有传闻称是在暗讽《天
堂口》在香港首映时的情景？

许鞍华：完全没有任何
针对性，但这的确是一些电
影在首映时会发生的情况。
我知道在内地还好，即便片
子再烂，因为观众都是受邀
嘉宾，所以大家出于礼貌还
是会坚持看完再走。但是
在香港不会这样，片子不好
看有的人真的会中途就走，
可能香港戏院里冷气开得
很大的原因吧，一般大家都
不会选择在戏院里睡觉，比
如我就很受不了看到的是
一部烂片，我会偷偷溜走。

新京报：片中刘德华与
叶德娴关系如同母子，现实
中的 Roger 与桃姐的关系
与片中所表现的差别大吗？

许鞍华：现实中Roger因
为很忙，桃姐在世的时候并没
有像片中那样对她照顾得很
周到，其实是在桃姐离世后，
他才开始重新看待这段主仆
情的。我想他很想拍这部电
影，也有对桃姐的一份内疚在
里面，有自赎的心理。

新京报：片中邹文怀、
徐克、洪金宝等电影界大牌
前来客串，邀请他们出演时
遭到过拒绝吗？

许鞍华：邹文怀是刘德
华邀请来的，否则他不会轻
易出镜。邀请这些圈内好
友并没有遭到过拒绝，倒是
徐克刚开始是有些担心的，
因为他不想让观众觉得，香
港导演就是这样合伙骗内
地老板的钱的（笑）。我就说
没关系啦，观众不是傻瓜，会
知道大家只是在演戏而已，
再说于老板（博纳影业集团
总裁于冬）也并不介意啊。

新京报：最初怎么想到
找刘德华来投资？

许鞍华：刘德华一直在
扶植青年导演，但我发现他
选择的很多项目都偏好反
映港人精神的作品，比如

《打擂台》。我觉得《桃姐》
这个故事他应该会喜欢。
不过我并没有直接找刘德
华本人，而是把剧本交给了
他的映艺公司的制作总监。
刚开始公司里也不是所有人
都看好这部电影的，但是刘
德华看完后很喜欢，原本他
只计划投资，但看完剧本后
他就决定出演了。（记者注：
刘德华对此曾表示：“我刚出
道的时候就曾与许鞍华导演
合作，也非常欣赏她的才
华。但后来看到她为了找投
资四处奔波，就觉得像这样
好的导演不应该是如此的处
境。我很早的时候就曾跟许
鞍华说过，无论何时，只要你
想拍一部戏，你就可以找我
来给你投资。所以这次的

《桃姐》，我也算是兑现自己
对她的一个承诺。”）

世间人情的冷热平衡

■ 导演阐述 许鞍华：看到烂片，我也会溜走

■ 观点

叶德娴、刘德华的表演无疑是《桃姐》最大的看点，如无意外，他们会在今年的香港电影金像奖上有所收获。
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